

Annexe 1 - Les femmes durant la Shoah

1

Avant la Seconde Guerre mondiale, les femmes juives, comme la plupart de leurs contemporaines, vivent au sein d'une société largement conservatrice et patriarcale. De ce fait, la plupart d'entre elles ne feront pas partie des dirigeants chargés de guider la communauté juive durant la Shoah. Au lieu de cela, elles assumeront au sein de leurs familles le rôle principal consistant à « choisir la vie » : c'est-à-dire tout faire pour survivre, en toutes circonstances.



2

Durant les phases initiales de la guerre, un grand nombre d'hommes juifs sont réquisitionnés pour le travail forcé ou s'enfuient vers l'Est. Durant les phases suivantes, les hommes essaient de fuir dans les forêts et beaucoup d'autres sont exécutés. D'innombrables femmes se retrouvent donc seules avec les enfants et les personnes âgées et constitueront de ce fait par la suite la majeure partie de la population des ghettos. Même lorsque les hommes sont encore là, leur incapacité à continuer à pourvoir aux besoins de la famille a souvent sur eux un effet dévastateur sur le plan psychologique et vient affecter leur rôle traditionnel de chefs de famille. Les femmes doivent alors se charger elles-mêmes de se procurer des vivres pour les membres de leurs foyers et elles assureront le fonctionnement de base de la famille en dépit de la difficulté de leur situation.



3

L'identification des femmes avec les enfants, tant par les femmes elles-mêmes que par leur entourage, sera un moteur qui les poussera à s'accrocher à la vie, mais les entraînera aussi ensemble vers l'extermination.



4

Les femmes qui survivent à l'entreprise de destruction et intègrent la main d'œuvre exploitée par les nazis pénètrent dans le monde des camps. Là, généralement placées dans des camps réservés aux femmes, elles essaient de reconstruire leur identité sur le plan psychologique après avoir été privées de toutes les composantes individuelles, familiales et culturelles.